



# EL CENTINELA DE ARAGON,

PERIODICO REPUBLICANO FEDERAL.

ÓRGANO

del Comité Republicano de Teruel.

Se suscribe en el **Casino de la Libertad**, y en la imprenta de **La Concordia**, calle de San Andrés número 29.

En Teruel 6 reales al mes y 16 por trimestre. Fuera, 18 reales trimestre.

Se publica todos los días, excepto los lunes. Los Sres. suscritores tienen derecho cada mes a la inserción de 2 anuncios, gratis, con tal que no exceda de cuatro líneas cada uno. Números sueltos, tres cuartos.

**SECCION POLITICA.**

El resultado de los tres días de elecciones en la capital, ha sido altamente satisfactorio para los republicanos.

Hemos obtenido 1188 votos.

Los monárquicos 317

Mayoría 1171

En Alcañiz, en los tres días pasa de 200 votos mayoría.

En todo el partido de Híjar casi iguales. No tenemos noticias mas que de algunos pueblos de los otros partidos.

Pero desde luego podemos asegurar, que tendrá mayoría la candidatura monárquica.

Y cómo no? aparte de la presión que por espacio de muchos años viene ejerciendo cierta pandilla de ambiciosos y orgullosos magnates, la candidatura monárquica era ministerial.

Disponía de la influencia moral con todos sus esenciales atributos.

Con esto se dice todo.

Aunque la sancion penal del Decreto sobre sufragio universal, no puede aplicarse a los que cobran sueldo, denunciaremos hechos y el país juzgará.

Pero conste, al menos, que nuestro partido ha ido a las urnas con una fuerza respetable, con el orden y compostura mas admirable.

Que no cohibió, ni compró votos.

Que no dió comilonas a los electores.

Que no ofreció credenciales a nadie.

Que no prometió despachar expedientes de roturaciones, montes y pastos.

En fin, que siendo pobre, y no contando con ninguno de los elementos, con que cuentan los realistas, ha obtenido el triunfo moral mas completo.

La importancia de la victoria moral del partido republicano está compendiada en la gran mayoría obtenida en Teruel y Alcañiz.

La Redaccion

**¡VIVA ESPAÑA CON HONRA!**

Quando el viento de la Revolución trajo a nuestros oídos esa sublime frase digna de mejor causa, y lanzada en los primeros instantes como programa de las alborotadas naves que mandaba Topete, creímos de buena fé, —y co-

mo nosotros pensaban la mayor parte de los españoles,—que, respetando siempre lo que respeto merece, se abriría una nueva era de ventura y bienandanza para nuestro desdichado país.

Tal fue el juicio de muchos que, como nosotros, estaban en espectacion de los sucesos de que mas tarde y en vista de tantos desastres y torpezas como incesantemente se repiten, nadie ha podido ni es fácil que pueda darse cuenta.

¿Sabían los instigadores, los promovedores, los ejecutoriados de esta mezquina Revolución a dónde iban a parar? Imposible. Si lo hubieran siquiera reflexionado, ¿habrían acometido la empresa? Imposible, repetimos, a menos que tuvieran la imaginacion tan ciegamente ofuscada por ese espíritu incalificable de invasion destructora, cuyos pasos puede guiar solamente una soberbia tan repugnante como criminal; ó que la avaricia, la sed de mando ó la ambicion escesiva de medros personales no les dejase traslucir siquiera el amanecer del siguiente día.

Y ¿para qué todo esto? ¿Para qué se ha gastado tanto dinero, y lo que es mucho mas sensible, tanta sangre española, inocente y preciosa? Para venir a una situacion mil veces mas triste y desesperada; para servir de irrisión y ludibrio a las Naciones cultas de Europa, que nos tratan con ofensivo desden, puesto que nada quieren ni pretenden de nosotros; para que el crédito, que en Hacienda es nuestra honra, se vea por el suelo, haciendo las cotizaciones de los últimos días asomar los colores de vergüenza al rostro de todo buen español; y, en fin, para que vengan a ser ministros los caballeros particulares que componen el gobierno provisional.

Hé aquí los verdaderos resultados de la Revolución de Setiembre. Hé aquí los efectos, las ventajas, los beneficios de la monstruosa coalicion de unionistas, progresistas y demócratas, los cuales comienzan ya, ó mejor dicho, continúan echándose en cara sus antiguos rencores, y bien pronto acabarán por romper entre sí de una manera escandalosa, cuando nó sangrienta. ¡Desdichado País!

Es de temer que al fin de la jornada esté completamente perdido todo, hasta lo que no perdió Francisco I.

¡Viva España con honra!—dijo Topete desde el puente de la nave revolucionaria; y toda España es miope, ó nadie, excepto los asalariados, vé en sus actos el levantamiento de esa honra, al menos que se comprenda en las exenciones del servicio de dig-

nísimos generales, que dieron mucho a su País en otros tiempos, y a quienes hoy se relega al olvido para dejar ancho campo en la escala de ascensos.

¡Viva España con honra!—dijo Serrano al arribar a Cádiz, y su ineptitud ó su candidez le han colocado en el último lugar entre sus compañeros provisionales, despues de haber provisto numerosos empleos, incluso uno de capitán general del ejército.

¡Viva España con honra!—dijo Prim, y hasta hoy no sabemos más, sino que ha hecho comandantes de sargentos, y coroneles de alféreces, y que ha espedido varias circulares a los cuerpos, recomendándoles la subordinacion y la disciplina.

¡Viva España con honra!—dijo otro revolucionario civil y poeta, y apenas se puede tomarse en serio lo que ha hecho en su departamento, como no sean las libertades que, por medio de la electricidad y del vapor, dicen que ha enviado allende los mares para que la pérdida de Cuba se consume.

¡Viva España con honra!—dijeron tambien Romero Ortiz, Sagasta, Zorrilla y Figuerola, y no conocemos de estos tres provisionales nada que acredite la frase, como no sea la demolicion de templos y espulsion de monjas; los artículos iberistas, llamados circulares, culpando de todo a los reaccionarios, a pesar de las declaraciones de los republicanos; los decretos sobre enseñanza que conceden el privilegio de ser sábios en veinticuatro horas, y las elucubraciones económicas de la esenela libre-cambista.

Esta es la verdad de lo que sucede, pese a quien pese. Por eso decimos nosotros: ¡VIVA ESPAÑA CON HONRA! Y ¡abajo quien no se la dé, ó quien se la quite!

(El Estandarte.)

Nos escriben de Málaga, que el día 11, se reunieron en la plaza de Torrijos, varios obreros delante de la casa de un ingeniero que vive en la citada plaza, reclamando el pago de los jornales de la anterior semana que no les habian sido satisfechos. Inmediatamente acudió el «entendido gobernador militar» los arengó y despues de mandar llevar algunos a la cárcel porque tuvieron el atrevimiento de recordarle que hacia dos días estaban sin comer sus familias, les hizo desistir del «socialista y disolvente» pensamiento que les animaba de pedir lo que les era debido por un trabajo efectuado ante la razon de que si no desocupaban la plaza de buen grado, la despejaría a cañonazos.

Si este medio no era el mas justo ni el mas equitativo de resolver una cuestion de derecho y de orden, tiene á lo menos el mérito innegable de probar una consecuencia que reconocemos aunque no pueda merecer nuestros aplausos. Dejose una guardia en casa del ingeniero y el pago de los jornales quedó así completamente asegurado.

¡Viva la libertad de no pagar!

Rocomendamos al señor ministro de Hacienda el estudio de esta nueva libertad, como medio de evitar los ahogos del Erario.

Tomamos de «La Correspondencia»

«Las Cortes Constituyentes, segun dice un leya. Las formarán de 60 á 70 diputados republicanos; 40 á 50 demócratas monárquicos; 50 á 60 procedentes de la union liberal; 10 á 20 moderados, absolutistas é independientes, y unos 100 progresistas, que se dividirán por mitad en esparteristas y no esparteristas.»

No hace muchos dias que aseguraba muy formalmente nuestro colega, que los diputados republicanos podrian llegar á lo sumo á unos 30, ya se calculan por los amigos del duque Antonio en 70.

¿Cómo crece la mala yerba, amiga «Correspondencia!»

Sin duda ninguna, ese resultado se debe en su mayoría á los agentes reaccionarios y amigos de doña Isabel que reciben, segun nuestro colega, continuas órdenes de Paris, para apoyar las candidaturas republicanas y las esparteristas.

¿Qué apostamos á que el dia menos pensado resulta que la actitud del general Serrano y la batalla de Alcolea, dada por él, en defensa de la revolucion de Setiembre, fueron tambien hijas de las intrigas de la reaccion?

Los siguientes requiebros á la union liberal son de *La Tertulia*, periódico progresista de Palencia:

¿Cual será la lealtad de corazón y la entereza de las convicciones del unionismo? Será la libertad del abrazo que su pontífice dió á Espartero, que á los dos años se convirtió en metralla? Será la entereza del Sr. Escosura que desde los incendios de Palencia se marchó á Filipinas, quizá á escribir despacio una memoria detallada de aquellos tristes acontecimientos, memoria sin duda tan larga que aun no debe haberla concluido? Será, en fin, el estricto cumplimiento del programa de Manzanares, cuya última etapa sobre la voluntad nacional podrian explicarla los cañones del Retiro y el desarme de la Milicia? Mucho descaro, por no decir otra cosa, se necesita para asegurar en un documento público, todo aquello que se manifiesta en abierta contradicción con la historia.»

En Málaga los soldados se han visto obligados á dirigir palabras de reconvencción á sus jefes por la saña con que despues de concluido el combate, asesinaban á sangre fria á los paisanos.

Cada detalle que de Málaga se recibe aumenta el espanto que se apodera de los

ánimos, con relaciones horrosas, que serán una afrenta perpetua en nuestra historia contemporánea. En una posada donde habia 58 personas, se las mató inhumanamente. Cuantos vivientes se hallaban en las casas que las tropas ocupaban, sufrían la misma suerte. A los ancianos y las mujeres se les obligaba á marchar delante de los soldados, frente á las barricadas y el que se libraba de las balas de los voluntarios que suspendían los tiros ante seres inocentes é indefensos, moría pinchado por los que á retaguardia los asesinaban. ¿Qué nombre tienen estas hazañas en el diccionario de la academia? Historiadores de Polonia, no escribais mas sobre la ferocidad de los cosacos, por que los anales de Málaga oscurecerán vuestras elocuentes palabras.

Los consejos de guerra juzgan á los ciudadanos que han combatido con honra; ¿quien juzga á los militares que hayan cometido crímenes? Igualdad ante la ley.

(Del Amigo del Pueblo.)

¡Cosa extraña! La voz de la conciencia pública de Europa ha llegado hasta el Pontífice del catolicismo Pio IX. A esto debe atribuírse que haya indultado de la última pena á dos reos, quien hace pocos dias condenó impasible y tranquilamente á otros dos ó la muerte.

Es verdad que en esta ocasion uno de los indultados se ha vuelto loco. El perdón llegó ya tan tarde, que no pudo resistir á la emoción de una nueva vida el desgraciado que creía que iba á perderla pronto en el patíbulo.

¿No es verdad que todo esto es horrible y repugna á la conciencia pública? ¿No es verdad que á toda alma honrada debe causar una tristeza profunda contemplar aquellas manos de sacerdote y de Pontífice ensangrentadas con las crueles exigencias de su monarquía temporal en Roma?

Que los católicos sinceros reflexionen un momento y comprendan que no cabe pureza ni prestigio para el catolicismo mientras este aparezca como cómplice de todos los errores y desmanes del rey de Roma.

(La Voz del Siglo.)

Dice un periódico:

«Doña Isabel de Borbon ha dirigido una carta á todos los arzobispos y obispos de España, recomendándoles apoyen eficazmente, y empleando todos sus medios de influencia, á los candidatos para Diputados á Cortes que consideren dispuestos á procurar su restauracion en el trono.»

¡Pobre mujer! ¿Será posible que el delirio llegue á tanto? Como su restauracion en el trono no le venga por otros medios que por el de las Constituyentes, está aviada. Cuando no quisistes yo quise y ahora que quieres no quiero.

¡La restauracion de Isabel por las Cortes es tan imposible como tocar con la mano en el cielo! Pero no hay que apurarse. Mientras que ella, queremos decir, Isabel de Borbon, posea los millonetes que tiene en el Banco de

Londres á cuenta y riesgo de la mendicidad del pueblo español, sus amigos no perderán las esperanzas.

Una pregunta á *El Centinela del Pueblo*, no de ahora, sino de los dias anteriores á la revolucion de Setiembre: ¿Y aquellas promesas de la union liberal, de confiscamientos, de formacion de altos procesos á Marfori, á Orovio, etc., etc., etc., etc.?

Nos asociamos á lo que dice en el siguiente suelto nuestro apreciable colega «El Pueblo.»

¿Se abre la informacion sobre los sucesos de Málaga? Nosotros insistimos en lo que hemos pedido desde el momento que se nos denunciaron ciertos hechos que quiséramos ver desmentidos en honor del ejército y de la España entera. Pero hoy lo pedimos con mas fervor por lo mismo que nos mandan de Málaga cartas relatando hechos que causan horror. Abrase la informacion; esclarezcanse todos los hechos, y si hay culpables, castigueseles con todo el rigor de las leyes. El Gobierno es el primer interesado en esto para presentarse con nobleza y patriotismo ante la representacion nacional.

No pierda de vista el Gobierno que estamos en una época en que los caluniantes, estos viles gusanos que roen y despiden mal olor, se ceban infamemente así sobre el hombre público como sobre el privado.

Hágase la luz, y quítese todo pretexto á la calumnia; sabiéndose lo que realmente ha habido y castigándose despues á quien lo merezca.

Hacenos nuestras las siguientes apreciaciones que sobre el último documento del Gobierno provisional hace el periódico *El Pueblo*.

La proximidad de la eleccion general para diputados á Cortes ha inspirado al Gobierno un documento inoportuno. Discreto en la primera parte y por lo que toca á la explicacion de sus actos, el manifiesto inserto en la *Gaceta* es inconveniente y hasta injusto en la segunda, y por lo que toca á la apreciacion de ciertos hechos y de ciertas opiniones. El Gobierno, olvidando su augusto caracter, ha descendido no solo á discutir, sino á increpar á los partidos. ¿Con que derecho? ¿Con qué fin? ¿No conoce que esa conducta es desastrosa, contraproducente, inexcusable en las presentes circunstancias?

El último acto y el último documento del Gobierno provisional, lo decimos con dolor, son un mal testamento. Mas esto mismo debe servir de motivo á nuestros amigos políticos para conducirse con la circunscripcion y la prudencia que las circunspectores reclaman. Nunca hay mayor necesidad de obrar cuerdamente que cuando se ha menester acreditar y vindicar una causa justa. Va en ello el éxito, la victoria.

Ya que la prevision falla arriba, que no falte en todas partes.

ELECCIONES.

Segun vemos en un periódico, la candidatura de conciliacion de Madrid, ha sido

reemplazada por otra, donde figuran los olvidados Mendez Nuñez y Aguirre.

Esas tenemos. Ya veredes.

En Valencia de 16 mesas, ganadas 14 por los republicanos.

Tortosa, ganadas todas las mesas.

En Alicante ganadas once mesas de doce.

En Zaragoza, ganadas todas las mesas.

En Valls, Santander, Laredo, Huesca, Orense, Bailen, Ganadas mesas.

En San Roque presidentes republicanos.

En Lerida ganadas siete mesas de ocho.

SECCION OFICIAL.

MINISTERIO DE FOMENTO.

Decretos.

Artículo 1.º Las diputaciones provinciales y los ayuntamientos podrán fundar libremente toda clase de establecimientos de enseñanza, sosteniéndolos con fondos propios.

Art. 2.º Las diputaciones de las provincias en que haya universidad podrán costear en ella la enseñanza de facultades o asignaturas no comprendidas en su actual organización.

Art. 3.º El derecho que se concede en los artículos anteriores no se opone de modo alguno a la obligación que tienen las diputaciones provinciales y los ayuntamientos de sostener las escuelas y enseñanzas que disponga la ley general de Instrucción pública.

Art. 4.º Los claustros de las actuales Universidades conferirán con arreglo a las prescripciones vigentes los grados y expedirán los títulos académicos correspondientes a las enseñanzas que en ellas fundaren las corporaciones populares.

Art. 5.º En los establecimientos de enseñanza costeados exclusivamente por las provincias ó los pueblos se podrán celebrar exámenes de asignaturas, y conferir grados y expedir títulos académicos.

Art. 6.º Estos ejercicios se verificarán en la misma forma que en las Universidades y establecimientos públicos de enseñanza sostenidos por el Estado.

Art. 7.º Los jurados de exámenes y grados, serán nombrados por el rector de la Universidad, lo mismo que para la enseñanza oficial.

Art. 8.º Las calificaciones en estos exámenes serán las mismas que en la enseñanza oficial.

Art. 9.º Las matrículas y derechos de grados y títulos, así como los sueldos y derechos de los profesores, se fijarán por las corporaciones populares.

Art. 10.º Para que estos establecimientos puedan conferir grados académicos es pre-

ciso que la enseñanza que en ellos se abraza todas las asignaturas de la enseñanza oficial correspondientes a los grados que en ellos se confieran.

Art. 11. En estos títulos se consignará la circunstancia de ser expedidos por un establecimiento de enseñanza libre.

Art. 12. En todo establecimiento de este género se anunciará en la puerta, ó en otro lugar visible del edificio, el cuadro de la enseñanza que en él se dé, con los nombres de los profesores.

Art. 13. Del mismo modo se anunciarán todos los actos académicos, que serán públicos.

Art. 14. Los firmantes de los títulos y certificaciones serán responsables de su exactitud con arreglo a las leyes.

Art. 15. Los registros, libros y demás documentos de Secretaria se llevarán con las mismas formalidades que en las Universidades y establecimientos del Estado.

Art. 16. No se exigirá al conferir los grados juramento alguno.

Art. 17. Al abrirse y cerrarse el curso, los secretarios remitirán a la Dirección general de Instrucción pública un cuadro estadístico de la enseñanza.

Art. 18. La autoridad superior civil de la provincia, así como los delegados del Gobierno, podrán visitar e inspeccionar estos establecimientos cuando fuere conveniente.

Madrid 14 de Enero de 1869. El ministro de Fomento, Manuel Ruiz Zorrilla.

SECCION DE NOTICIAS.

Tomamos del Programa

La verdadera aristocracia. Un periódico francés publica la siguiente lista, que demuestra el origen humilde de la mayor parte de los hombres eminentes del vecino imperio.

El pintor Baudry, es hijo de un zapatero; monseñor Becel, obispo de Vannes, de un carnicero; Belmontet, de un ebanista; el presidente Champy, de un platero; Cleringer, de un fabricante de molduras; monseñor Coeur, de un joyero; monseñor Darboy, de un botonero; Darimon, de un peluquero; Dangry, de un preñero; Duprez, de un perfumista; Daruy, de un tapicero; el mariscal Forey, de un gendarme; Gerome, de un joyero; el consejero de Estado Langlais, de un tejedor; Michélet, de un empleado de imprenta; Mignet, de un cerrajero; Nelaton, de un tapicero; Teófilo Lavallée, de un zapatero; el mariscal Randon, de un mercader; Julio Simon, de un comerciante en paños; Ulbach, de un sastre; Velpéau, de un veterinario; Renan, de un tendero de ultramarinos; y Halévy, el autor de *La Hebreá*, también de un mercader del mismo género.

A estos ilustres nombres podemos nosotros añadir los siguientes no menos célebres:

Epicuro, célebre filósofo griego, fué hijo de un pastor.  
Demóstenes, de un herrero.  
Lutero, de un trabajador de minas.  
Desiderio Erasmo de Rotterdam, el primer sabio del siglo XV, fué niño de coro.  
Laffite, hombre de Estado, ministro de Luis

Felipe y fundador de la Caja de Ahorros; debió la vida a un pobre carpintero.

Rostchild es nieto de un judío que en su juventud mendigaba el sustento.

Mahoma fué arriero, de muchacho.

Sócrates, hijo de un oscuro escultor.

Virgilio, de un posadero.

Gottier Fichte el gran filósofo, de un lince.

Rousseau, de un relojero.

Ensenada, uno de los hombres de Estado que mas honran a España, de un oscuro labrador.

Cristóbal Colón, de un cardador de lanas.

Shakspeare, de un carnicero.

Aberoni, de un jardinero.

Eurípides, de una verdulera.

Linneo debió el ser a un cura de aldea, y fué en su infancia aprendiz de zapatero.

Epicteto, filósofo notable, fué esclavo.

Jhonson, presidente de la República Norteamericana, era sastre a los 25 años.

D'Israeli, presidente actual del Gabinete inglés, es hijo del Pueblo; y del Pueblo, en fin, han salido con cortas escepciones casi todos los grandes hombres que han dado a la humanidad honra y provecho.

A continuación publicamos la manifestación que los obreros alemanes dirigen a sus hermanos de España.

Ella demuestra que las ideas libres tienen eco en todos los países.

A nuestra vez felicitamos a los obreros alemanes y les enviamos un fraternal abrazo.

Dice así:

«Un gobierno, mezcla de reales arbitrariedades, presuncion aristocrática é hipocresía clerical, ha caído a impulsos de la revolución;

Los acontecimientos han marchado lógicamente, la monarquía ha caído.

Pero los obreros de Alemania ven con sorpresa que existe en España un partido que piensa en la reconstitución de la monarquía.

Los obreros alemanes tienen confianza en sus hermanos españoles y creen que se mostrarán cual cumple a verdaderos republicanos.

¿Para qué un nuevo monarca?

Si lo aceptais, os encerrais dentro de ese terrible dilema: ó un monarca que renovara el viejo absolutismo, ó un príncipe que, liamánlose constitucional, servirá a los intereses de las clases conservadoras como medio el mas cómodo para establecer la dominación de estas clases sobre el pueblo.

Nuestro deber, obreros españoles, es el siguiente: consolidar y afirmar juntamente con los elementos democráticos de la clase media la República, que es la única que lleva en sí misma la garantía de instituciones completamente libres.

Bajo la protección de un Gobierno realmente democrático, tratareis valerosamente de realizar las exigencias sociales de la clase obrera.

Penetrados de la convicción que la libertad política no basta por sí sola, os esforzareis en obtener la libertad social, la emancipación del trabajo, del yugo y del capital.

Desplegando todas vuestras fuerzas tratarán de llegar a que el pueblo, que trabaja, que produce y fecunda todos los bienes

de la tierra, no sea por mas tiempo escluido del goce de estos bienes, en favor de una clase poco numerosa.

Que recoja, en fin, tambien los frutos de su trabajo.

Obreros españoles: favorecidos por las circunstancias podreis merecer bien del movimiento social de todo el mundo civilizado.

No solamente libertad política sino tambien libertad social, hé aquí la divisa que es preciso adoptar.

Al dirigiros este manifiesto no pretendemos ser mas espertos que vosotros.

Habéis entrado sin nuestra cooperacion en la verdadera via y sabemos que perseverais en ella yendo mas lejos. Nos dirigimos á vosotros á fin de atestiguaros con esto que todos los obreros, sin distincion alguna de nacionalidad ó de pais, se sienten fraternalmente unidos.

Mientras que los gobiernos, enemigos de los pueblos, se observan con desconfianza y ardiendo en descos de guerra, queremos, por cuanto en nosotros consista, proclamar á la faz del mundo entero que es en la unidad fraternal de los obreros de todos los paises civilizados de la tierra en donde reposan el germen y la garantia de la paz y de la civilizacion futura.

Por esto es por lo que os decimos:

«Permanezcamos unidos firmemente y en todas partes en el espíritu de la libertad, de la igualdad, de la fraternidad.»

Alemania en noviembre.

En nombre de la reunion universal de los obreros alemanes.

El presidente del comité, *Schwicert.*—  
(El Independiente.)

Tomámos de *El Eco de Aragon.*

Haciéndose cargo de la renuncia hecha por el señor Mendez Nuñez del empleo de vice-almirante dice testualmente el *Times*:

«Todo hombre debiera estar orgulloso por ser compatriota de Mendez Nuñez.»

Dado el orgullo británico, la declaracion del *Times* no puede ser mas halagüeña para nuestro ilustre marino.

Cuatro mil voluntarios de La Libertad de Barcelona se han ofrecido ir á Cuba para sostener el orden.

Todo el regimiento de Cádiz, incluso los soldados á quienes se habia dado la licencia absoluta y los alcances, se han presentado al ministro de la Guerra á ofrecerse á ir á Cuba, lo que les ha sido concedido.

Con motivo del triunfo que han obtenido los republicanos en Cádiz, y despues de censurar la supuesta inercia de los monárquicos, pregunta desesperado *EL IMPARCIAL*, periódico vicarvarista.

«¿Qué se ha hecho de los potacos y moderados en Cádiz? ¿Les lleva su pesimismo á votar con los republicanos?»

Contestaremos á nuestro colega.

Si son *realistas puros*, á quienes todo el mundo conoce, no es posible suponer que trabajen en pró de una causa que *para siempre* les ha de arruinar.

No, no, caro colega, todos los realistas saben perfectamente que la República es la muerte de la reaccion. Por eso estan unidos contra la República; por eso los potacos han votado con el Gobierno en Cádiz.

¿A que no piensan con tan buen criterio los realistas de Teruel?

Llamamos la atencion de nuestros lectores sobre la siguiente noticia que publica «La Revolucion democrática.»

«Decididamente se espera en Madrid una gran batalla, ó se teme un sitio prolongado, cuando en una noche próxima y sin esperar al dia se han construido en el Hospital militar cuatro hornos de panecocer, y se han acopiado en dicho edificio grandes partidas de harina y otras provisiones.

Alabamos la prevision del gobernador militar que ha comprendido bien lo interesante y estratégico que puede ser aquel punto, estando posesionado, como lo está, del cuartel de la montaña, Palacio, San Gil, cuarteles de Guardias, el Buen Suceso y otros edificios.

¡Ojo, mismo ojo hácia al Norte de la poblacion!

Hay un pueblo en el partido de Teruel, en el que, comprometidos espontánea y solemnemente la mayoría de sus electores, con el comité republicano y algunas personas de nuestra comunión política, al llegar las elecciones han votado la candidatura realista, faltando de este modo únicamente á sus ofertas y compromisos adquiridos.

Hay quien dice, que el motivo ha sido, el alcanzar en las regiones oficiales, favorable resolucion en un asunto que llevaban entre manos.

Cualquiera que haya sido el móvil, la conducta de esos hombres, sin decoro ni consecuencia, nos merece el más soberano desprecio, y nos proponemos con mas datos, dar su nombre al público para que los conozca y los juzgue.

B. B.

## VARIETADES.

### DISCURSO DE D. EMILIO CASTELAR.

(Continuación.)

Pero ¿qué mas? ¿qué debo citar? ¿Comprendeis un hombre mas ilustre; mas sublime que Garibaldi? Garibaldi tiene algo de la religion de Savonarola, algo de la poesia de Arnaldo de Brescia y de Nicolás Bianzi, es un guerrero desinteresado, es un héroe de Plutarco, él ha tenido una corona y la ha despreciado; ha fundado la libertad en aquellos hermosos jardines en que parece que la libertad está ausente, es la gran figura que se levanta sobre esta Italia de mármol; sobre la tierra de la poesia y de la música. Pues bien, Garibaldi, que dió á la cabeza de Víctor Manuel una corona, y Víctor Manuel le dió á Garibaldi en Aspromonte una bala en el pie, y otra bala le clavó el dia de Mentana en el corazon. (Estrepitosos aplausos.) Napoleón, el emperador demócrata (que hasta este punto se pervierten las naciones), Napoleón, cuando fundó el imperio liberal de los cien dias, decía: «ciudadanos,» al llegar á Canas; al llegar á Lyon decía: «franceses!...» y al llegar á París decía: «vasallos!...» y en la batalla de Waterloo, cuando vió las admirables cargas, de Ney, y cuando tomó al ejército de Blucher por el ejército de Grónchi, decía: «Yo estoy salvado, y mañana iré á París para aborrecer á los republicanos de la Asamblea.» ¿Por que? por una razon muy sencilla, porque el rey es malo, porque el rey es perverso, porque es inicuo, porque es infame, porque es verdugo, porque es como la vívora venenosa; el rey mata, como el chacal, la hiena y el tigre (gran salva de aplausos: descansa el orador un breve rato.)

Señores:

Casualmente lo primero que tenemos es la seguridad de que el único partido de gobierno, el único partido exclusivamente revolucionario en las ideas, esencialmente conservador en la conducta, es hoy el partido republicano. Para fundar con todas las libertades una forma de gobierno, es necesario que esté en mayoría fuera del país y dentro de las Cor-

tes. Pues bien, señores, yo no quiero decir mi idea, yo os pregunto á vosotros, yo quiero que me respondais vosotros. ¿Creéis que hay ningun candidato, ninguno de los diversos candidatos que se presentan al trono español, creéis que tiene mayoría en España? (Voces, ¡no, no!)

No, no la tienen, y por consiguiente, para venir, necesitarán limitar las libertades; para limitar las libertades, necesitarán un clero muy bien pagado, que nos oprima las conciencias, un ejército que nos ate las voluntades los brazos; para tener un ejército inmenso y un clero inmenso, necesitarán un inmenso presupuesto, para tener inmenso presupuesto, necesitarán acabar con vuestras fábricas, con vuestros telares, con vuestros instrumentos de agricultura, con vuestras tierras, ya taladas por la langosta de los antiguos monárquicos; y tendremos por último resultado que un rey no vendrá á España, y sobre todo á la trabajadora Cataluña, sino para envileceros; para envileceros primero, para envilecer á vuestros hijos y para saquear vuestros hogares y vuestras haciendas. (Bravos.)

Señores, y la República ¿qué va á hacer? La República va á destruir el parasitismo, va á asegurar el trabajo, sí, y muy especialmente el trabajo de Cataluña.

Mientras entregais la mitad del pan que producís al presupuesto central, el gobierno central, podéis tener magnificas fábricas, muchos telares, una agricultura como no la hay en el resto de España, bellas y populosas ciudades que avancen á las ciudades extranjeras. ¿Qué no hará el trabajo de Cataluña! ¿qué no hará la industria Barcelona! ¿qué no harán vuestras fábricas, vuestros talleres, vuestros telares con las sociedades cooperativas, con la sabiduría y la providencia del gobierno provincial, con todos los medios que puede dar una República federal, si en vez de mandar á Madrid lo que se comen las grandes «sacniquelas» de la monarquía, lo gastais aquí y producís uno de los primeros Esados de Europa! (Grandes aplausos.)

Señores, cuando se conservan las instituciones monárquicas, se conserva especialmente todo aquello que mas os ofende, todo aquello que mas os denigra, todo aquello que mas os envilece. Se ha empeñado el gobierno provisional en decir que la mayoría del país es monárquica, en lo cual se equivoca y por eso no ha destruido ninguna contribucion, por eso están todavia estancados los primeros productos, y está todavia amortizada una gran parte del territorio nacional; por eso las grandes minas de sal y azogue todavia están en manos del Estado, y por esto se ha sustituido á los consumos la capitacion (un tributo ruso) por eso se cometen tantos errores, errores que caerán por su propio peso, errores que se destruirán por sus propias fuerzas, el dia sagrado en que proclamemos la República. (Aplausos.)

Ahora, señores, sobre todo hay una aspiracion universal en toda España, que es particularmente á Cataluña, porque Cataluña hace poco que no tenía esta grande, esta tremenda plaga. Toda España quiere que no se vuelva á levantar aquel tablado que era un verdadero calalso, que no se vuelva á levantar el calalso de las quintas. (Muestras de aprobacion.) Toda España quiere que los hijos, y especialmente Cataluña, pertenezcan al hogar, pertenezcan á sus padres, pertenezcan á sus campos, pertenezcan á sus talleres, que no abandonen la tierra en donde han nacido, el suelo en donde han derramado las primeras lágrimas, los brazos de sus madres que les aman, los sitios predilectos de la infancia, que no vayan lejos del hogar, lejos de la familia para disparar mañana un fusil que vaya á dar en el corazon de sus hermanos. (El auditorio indica estar profundamente conmovido.)

Pues bien: no se puede tener monarquía sin tener un ejército inmenso. Con la República tendremos un ejército de ciudadanos, un ejército de voluntarios habremos destruido las quintas. Yo creo que todas las madres de España levantarán sus manos pidiendo á los candidatos constituyentes la abolicion de las quintas, y por consecuencia la proclamacion de la República. (Ruidosos aplausos)

(Se continuará.)

## ANUNCIOS.

En el Estanco de la calle del Pozo, se venden Calendarios á 2 cuartos ejemplar y 22 la docena.

Imprenta de La Concordia.—San Andrés 29.